

CONGREGATION DES SŒURS DU CHRIST
UNION MYSTERIUM CHRISTI
44 rue des Volontaires
75015 PARIS
TEL : 01 44 49 62 20



Lettre N° 2 du conseil général à toutes les communautés de la Congrégation.

Paris 1^{er} juillet 2016

Bien Chères Sœurs

Depuis la nomination du nouveau conseil général et notre entrée en fonctionnement, en septembre 2015, le conseil général s'est réuni chaque mois pendant plusieurs jours... les questions traitées ont été nombreuses. Il nous fallait d'une part, commencer à mettre en œuvre les recommandations du chapitre 2015 et d'autre part veiller au bon fonctionnement des provinces et région.

Mise en œuvre des orientations du Chapitre:

C'est ainsi que, comme nous l'avons annoncé dans la première lettre, nous avons nommé Sœur Josiane CLUZEL pour assurer le suivi du **site de Congrégation**. Sœur Maria Luisa SEPULVA CANDIA assure le lien avec le conseil général. Une équipe de coordination a été constituée pour commencer les recherches concernant l'avenir de la **maison de Rome**. Font partie de cette équipe : Sœurs Mireille LANTRADE, Rogeline RAHENIMANANTSOA, Suzanne RAVAOSOLO, Rosanna GASPERINI, Lucia POMPILY et Marie Solange RAVAOHITA, conseillère générale chargée d'accompagner le groupe. Nous avons demandé à Madame Renata qui travaille dans la maison depuis de nombreuses années de participer à la recherche. Les Sœurs se sont déjà retrouvées plusieurs fois à Rome pour étudier diverses solutions... la réflexion se poursuivra durant les prochains mois.

Les démarches commencées pour le transfert dans le cimetière communal des corps des sœurs enterrées à Guingamp ont abouti. Une cérémonie très priante a eu lieu le 25 février dans la chapelle de Montbareil. De nombreuses personnes, familles, amis ont entouré les sœurs présentes.



Le corps de Sœur Thérèse de Larminat a été inhumé au cimetière de Montparnasse à Paris le 21 janvier 2016. Nous étions nombreuses, venues des communautés de la région parisienne à nous recueillir autour d'elle. Nous remercions tout particulièrement Sœur Tugdual SALAÜN qui n'a pas économisé sa peine pour faire aboutir les nombreuses démarches administratives et être en contact avec les pompes funèbres locales.

Des consultations :

- **en Europe** pour remplacer Sœur Clémence Berger nommée au conseil général : Sœur Marie Thérèse CUOQ a pris ses fonctions en janvier 2016.
- **au Cameroun** : suite à la nomination de sœur Maria Luisa au conseil général, pour nommer une nouvelle Supérieure Régionale, et un nouveau conseil régional : Sœur MAMY Viviane assistée de Sœurs Rillindis NSAH, Dorothée RAMANANDRAIBE, Marie Angeline RAVAOMAMPIONONA. Ce nouveau conseil a eu sa première rencontre le 15 novembre, en présence de Sœur Emérentienne et Sœur Clémence Berger, venues visiter les communautés du Cameroun durant une quinzaine de jours.
- **à Madagascar** : le mandat de sœur Marianne arrivant à son terme en août 2016, celle-ci a été renommée. Ses conseillères sont : Sœurs Marie Georgette RANIVOELISOA, Béatrice RASOANIRINA, Yolande RASOAZANAKOLONARIVO, Marie Virginie RAZAINARIVO, Georgine RAZAFIMALALA.

Le Conseil élargi

Un autre grand chapitre de notre conseil général a été la préparation et la réalisation du conseil élargi qui a eu lieu à Paris du 4 au 12 avril 2016. Dès janvier nous avons travaillé avec la sœur choisie pour l'animation : Sœur Hélène SEVERE, Sœur de la Retraite.

Une première partie du travail a consisté en l'étude des Projets Apostoliques de Provinces : Chili, Europe et Madagascar et du Projet Apostolique de la Région Cameroun. Dans une grande liberté d'expression témoignant de la confiance réciproque qui nous animait, nous avons partagé les forces, les fragilités, les souhaits, les besoins et les projets de chacune des entités. Puis nous avons abordé les recommandations du chapitre général, à savoir : les structures de gouvernement, les questions économiques et la formation, en particulier l'année d'expérience internationale qui commencera dès 2016 – 2017 pour quelques professes temporaires. Voici quelques expressions de l'une ou de l'autre des participantes à la fin de cette semaine d'échanges :

« Nous avons ouvert plusieurs chantiers... les sujets ont progressé. Ils demandent à être mûris et repris. » « Le fait de travailler ensemble ouvre notre regard, atténue la peur de l'inconnu. » « J'espérais beaucoup de cette rencontre car je sentais le poids de ce qui nous est demandé. J'en suis confortée... » Et voici la conclusion de notre animatrice : « Vous vous êtes toutes situées au niveau congrégation volontairement, alors que chacune a des soucis... vous avez travaillé dans la sérénité... vous êtes armées pour traiter vos questions lourdes »



Le conseil élargi de 2017 est programmé au Chili, en mars ou avril.

L'expérience internationale pour les professes temporaires :

Le 7 janvier 2016, nous avons accueilli avec joie six jeunes sœurs arrivant de Madagascar. Il s'agit de : Clarisse RAMANAMAMONJY, Prisca RAHARILALA, Marie Jeanne RAHELIARISOA, Marie Jeannine RAZANAMAHEFA, Yolande RAZANANIRINA, Charline VOLOLONIAINA. Après quelques jours à Paris, chacune d'elles a rejoint sa communauté.

Le 16 mai, sœur Adeline RAHARIVONY venue du Chili, a intégré le groupe pour le « retour aux sources », les autres sœurs arrivant à Paris le 17 mai, heureuses de partager leurs expériences et leurs découvertes. Du 20 au 26 mai elles étaient à Rome, faisant connaissance avec les communautés et la ville sainte. Elles ont pu aussi faire le pèlerinage pour l'année de la miséricorde et elles ont franchi les portes des quatre basiliques. Ce fut ensuite l'approfondissement de la connaissance des congrégations sources et le parcours à travers Paris, sur les traces de nos maîtres spirituels et l'approfondissement de la spiritualité des Sœurs du Christ à Epernon. Le 22 juin elles ont repris l'avion pour le retour « au pays ».



Passage de sœurs à la maison générale :

C'est toujours avec plaisir que nous accueillons à la maison générale les sœurs « en transit », partageant avec nous des nouvelles de leur entité. Ainsi cette année nous avons vu :

En décembre et en février Sœurs Violette RAVAOARIMANANA venant du Chili pour Madagascar pour ses congés, Emma RAZAFINDRAVELO en février, de retour de Madagascar, Chimène NGUEGANG venant du Cameroun, en partance pour le Chili où elle va vivre son année internationale, Françoise Marie REY, venant de Madagascar pour son congé. Sans oublier les sœurs d'Europe qui nous font le plaisir de passer à la maison lors de leurs diverses rencontres de province.

Visite des communautés :

Les communautés du Cameroun : En novembre 2015, sœurs Emérentienne et Claudie ont visité les communautés du Cameroun durant quinze jours. Le 14 novembre a eu lieu l'envoi en mission du nouveau conseil régional. La célébration s'est déroulée à Nkongsamba en présence de toutes les sœurs de la Région.



Sittingbourne en Angleterre : la communauté dans son entier (avec sœur Jeannine) avait prévu d'aller passer la fête de Noël avec nos sœurs aînées. Un problème de visa a empêché sœurs Solange et Jeanine de participer à ce voyage.

La communauté de la Hulpe en Belgique: ayant vécu le triduum pascal à la Pairelle, un centre spirituel ignatien, au retour nous sommes passées à la Hulpe où nous avons célébré la fête de Pâques avec nos sœurs. Lors de notre voyage, nous nous sommes arrêtées à Lille, et avons rencontré Sœur Henry Joseph BON en résidence à l'Ehpad Porte de Gand.

Les communautés de Retournac, Polignac, les Buissonnets, Sainte Sigolène et Craponne : du 18 au 26 avril 2016, le conseil a rencontré les sœurs des cinq communautés. Nous avons apprécié l'accueil qui nous a été fait et nous avons davantage pris connaissance des engagements apostoliques et de la vie quotidienne des sœurs. Merci à toutes de leur disponibilité.



(ci-dessus : la communauté de Ste Sigolène)

Les communautés de Madagascar : du 3 juillet au 2 septembre les trois conseillères générales visiteront les communautés de la grande île. Sœur Emérentienne, passant par le Cameroun avec Sœur Joyce BONE, les rejoindra le 24 juillet. Une rencontre de travail est prévue entre le conseil général, l'économie générale et le conseil provincial de Madagascar le 25 juillet à Ambatolampy.

Les communautés du Cameroun : du 8 au 23 juillet sœur Emérentienne accompagnée de Sœur Joyce BONE se rendra au Cameroun et visiteront les quatre communautés.

Les communautés d'Italie en décembre 2016 : la communauté du généralat fêtera Noël et le 27 décembre avec nos sœurs de Rome, Lariano Via Urbano et Colle Cagioli.

Nouvelles des Provinces et Région :

Le CAMEROUN : Actuellement il y a deux postulantes en 1^{ère} année et trois postulantes en 2^e année : NGOLAH Patience NAIN, NGEFAC Prudencia ATEM, KOUEMENI DJUMO Vitale. Elles ont toutes les trois été admises au noviciat.

La situation de l'hôpital de Mutengene, par rapport au diocèse, demande à être éclaircie. Sœur Emérentienne assistée de Sœur Joyce BONE qui connaît bien la situation seront au Cameroun en juillet et rencontreront l'évêque de Buèa.

Le CHILI : Deux professes temporaires vivent actuellement leur expérience internationale au Chili. Venant d'Europe, sœur Marie Bénédicte RAMAVONIRINA est arrivée début septembre 2015. Elle fait partie de la communauté de Graneros. Venant du Cameroun, Sœur Chimène NGUEGANG est arrivée début mars 2016. Toutes deux, ainsi que sœur Adeline RAHARIVONY, suivent un cours d'espagnol et la formation donnée aux junioristes à CONFERRE. Elles participent dans la mesure du possible aux engagements pastoraux de leur communauté.

Sœur Violette RAVAOARIMANANA a reçu le 26 novembre 2016 son diplôme de « Technicienne en soins infirmiers ». Après son congé à Madagascar, elle a facilement trouvé du travail.

Le conseil général a ratifié la décision du conseil provincial du Chili concernant la vente de la maison d'Algarrobo. Les fonds recueillis serviront à la rénovation de la maison provinciale du Chili.

L'EUROPE : le conseil provincial a embauché un laïc pour seconder l'économie provinciale. Monsieur Eric HAZARD, qui a été économie dans l'enseignement catholique pendant vingt ans, a donc pris ses fonctions le 2 mai 2016. Il fera progressivement connaissance avec les communautés d'Europe.

En Angleterre, après plusieurs années de recherche pour trouver un acheteur, la propriété de Springhill a été vendue. La communauté a donc été fermée et les sœurs ont quitté l'île le 2 juin 2016.

Une autre fermeture de communauté : Périgueux, est prévue pour le mois d'août 2016.

Sœur Marie José TOUDIC a quitté le Chili pour réintégrer la Province Europe. Elle est arrivée en France le 5 mars 2016 et a rejoint la communauté d'Epernon. Sur proposition du conseil provincial d'Europe, Sœur Marie José TOUDIC a été nommée maîtresse des novices. Un grand merci à sœur Marie Christine LANDRY qui a assumé ce service durant plusieurs années.

Le noviciat, actuellement à Issy-les-Moulineaux, est transféré à Epernon.

Lena ARAVA NOVOTNA a été admise à entrer au noviciat en septembre prochain.

Sœur Ruth Mary BROWN de la communauté de Sittingbourne, en Angleterre est décédée le 27 février 2016, après plusieurs années de maladie.

MADAGASCAR : Depuis septembre 2015, Monsieur Pierre FOURMI, membre de la Délégation Catholique pour la Coopération a reçu mission, dans le cadre du volontariat, de superviser et analyser le fonctionnement des communautés et des œuvres sur le plan économique. Il a pour projet actuellement de former les sœurs aux outils informatiques afin de faciliter la comptabilité. Il doit aussi faire une étude concernant la mutualisation des ressources et de leur redistribution.

Cette année, deux sœurs sont admises à faire leurs vœux perpétuels : RAHELIARISOA Marie jeanne et VOLOLONIAINA Charline.

Deux novices de seconde année : ZAINJAFY Euphrasie et RAMANANTENASOA Marie Julienne vont s'engager pour un premier triennat.

Une postulante de seconde année : HANTANIRINA Marie Lucie va entrer au noviciat.

Nomination d'une maîtresse des novices : après de nombreuses années de service, Sœur Brigitte RASOARIMALALA termine sa mission auprès des novices. Un grand merci pour ce service rendu auprès des jeunes. Le conseil général a ratifié la nomination de Sœur Claudine RAZANABAO pour assumer cette charge.

Sœur Francine RAHARISOA, responsable de la communauté des sœurs âgées à Béthanie vient en Europe pour trois mois de stage, à partir du 30 juin 2016. Elle sera probablement à la communauté de Merdrignac auprès de nos sœurs ainées.

Sœur Célestine RAZAFIARISOA se prépare à partir au Cameroun pour faire partie de l'équipe de formation. Au préalable elle passera quelques mois à Londres pour se perfectionner en langue anglaise.

Célébration des jubilés

A la maison générale le 18 juin, nous avons fêté les 60 ans de vie religieuse de Sœur Marie Louise ROURE, les 50 ans de Sœurs Rose Marie PERRUSSEL, Marie Thérèse CUOQ et Clémence BERGER. Les sœurs des communautés voisines sont venues entourer les jubilaires de leur prière et participer à la fête autour d'un pique-nique. Nous nous sommes unies à toutes les sœurs qui cette année ont célébré (ou vont célébrer) également la fidélité du Seigneur.

Session adressée aux religieuses

Les sœurs du Généralat et de la maison provinciale ont participé en février à une session dont le thème était : « la vie religieuse au service du vivre ensemble ». Nous avons évoqué les difficultés du dialogue et de la communion entre générations et entre cultures, mais aussi l'expérience de communion qui est ferment dans la société. Ce thème était dans la droite ligne de notre chapitre et des constitutions.

Rencontre Internationale des Supérieures générales (UISG)

870 supérieures générales de tous les continents furent réunies à Rome du 9 au 13 mai sur le thème : « Tisser une solidarité mondiale pour la vie ». 11 interprètes assurèrent la traduction. Ce fut l'occasion de célébrer le Jubilé d'or de l'UISG et un temps fort d'expérience internationale et fraternelle très riche. Voici entre autres choses ce qui est ressorti de cette impressionnante rencontre entre sœurs de multiples langues et cultures :

- Détermination ferme à vouloir s'engager pour les autres, pour la justice sociale, pour l'avenir de notre planète et des peuples.
- Etre agent de guérison, de changement.
- Tisser des réseaux, construire des ponts afin de diminuer distances et frontières.

- Mutualiser nos forces, créer quelque chose en commun.
- Avoir de la tendresse, de l'amour pour la nature.
- Avoir le courage d'essayer, d'initier parce qu'on n'a pas peur de se tromper.
- Notre place est là où nous aimons, là où nous témoignons....

Encouragées ainsi par le Pape François « Sans vous, l'Eglise serait la Pentecôte sans Marie » et par Mgr José Rodriguez Caballo, de la Sacré Congrégation pour la vie consacrée, « Prophètes de l'espérance ... réveillez le monde là où vous êtes ! » chacune s'est sentie un peu plus partie intégrante d'une Eglise universelle en marche.

Prochaines réunions du conseil général

Du 19 au 22 septembre 2016

Du 17 au 20 octobre 2016

Du 21 au 24 novembre 2016

Du 12 au 15 décembre 2016

Merci de vos suggestions pour la célébration de notre quarantième anniversaire de fondation. Lors du conseil élargi, nous avons écouté les prières et regardé les logos que vous aviez proposés. Chaque entité les utilisera aux moments opportuns. Nous avons choisi cette poignée de mains qui forme un pont.



Puissions-nous, tel qu'il le suggère, être un pont qui crée des liens pour tisser une vie relationnelle et fraternelle à l'écoute de l'autre. Recréons les liens avec notre intérieurité pour nous remettre à l'écoute de notre moi profond où Dieu se cache tel un Trésor « plus intime à nous-mêmes que nous-mêmes » (St Augustin). Alors nous rejoindrons l'autre et répondrons à l'appel que Paul adresse aux Philippiens et que nous recevons : « ayez les mêmes dispositions, le même amour, les mêmes sentiments ; recherchez l'unité. » (Ph 2, 2). Le 6 août prochain, c'est le 40^{ème} anniversaire de la signature à Rome du Décret d'Union promulgué le 27 décembre 1976. C'est le moment précis où « nous recevons de l'Esprit, la Mission authentifiée par l'Eglise d'être artisans d'Unité ». C'est également un motif d'action de grâces pour les merveilles du Seigneur dans notre Congrégation. C'est enfin l'occasion de renouveler notre volonté de « comprendre, discerner et faire croître les germes d'unité déjà présents dans les situations humaines ». Très bonne fête à toutes et à chacune !

Bien fraternellement

Ramoravelo

Sœur Emérentienne Ramoravelo

Supérieure générale et le conseil.

PS. Attention ! veuillez noter les nouvelles adresses de :

la congrégation : maison.gen.srschrist@orange.fr

la supérieure générale : soeursduchrist.supgen@orange.fr

